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Данные о распределении остаточных напряжений (в условиях на поверхности Земли) в системах включение-минерал-хозяин широко используются для определения пути этой системы на P-T диаграмме. Зависимость литостатического давления от глубины в Земле хорошо известна. Поэтому знание пути на P-T диаграмме позволяет реконструировать траекторию горной породы в толще Земли, что дает информацию об образовании и эволюции Земной коры.

В настоящей работе для реконструкции Р-Т пути системы коэсит-кварц-гранат используется вязко-упругая модель с учетом возможности фазового перехода коэсит
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кварц. Предполагается сферическая симметрия. Полученные уравнения решались численно.

Несмотря на то, что характерное время релаксации сдвиговых напряжений и скорости фазового перехода известны с точностью до 2-х порядков, данная модель дает весьма определенный Р-Т путь для такой системы. Оказывается, что стартуя с глубин более 150 км (давление ~6 ГПа, температура ~1300 К) порода претерпевает изотермическую декомпрессию до давления ~1 ГПа, а затем происходит одновременное снижение температуры и давления вплоть до 298К и 10-5 ГПа. Данные о распределении и величинах остаточных напряжений получены с помощью использования КР-спектроскопии (Korsakov et al., 2007; 2009). 

Также был создан конечно-разностный код на сдвинутых сетках для решения уравнений вязко-упругой модели в 3-х мерном случае в плоской геометрии. Возникающие в этом случае уравнения эллиптического типа решались при помощи итераций с использованием метода расщепления.
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ABSTRACT

The distribution of the residual pressure in mineral inclusions in host minerals have been widely used to infer P-T history. The dependence of the lithospheric pressure on depth is well known. So the information about P-T history allows to reconstruct the trajectory of the rock in Earth. This gives information about the earth's crust evolution.

In this paper a viscoelastic model was applied for reconstruction of the P-T history of coesite-quartz inclusion in garnet using the residual pressure distribution. The inclusion and the host are assumed to be concentric spheres. The possibility of phase transition coesite
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quartz and relaxation of the shear stresses are taken into account. The equations are solved numerically.

The relaxation time is known with an accuracy of 2 orders. In spite of this the model gives a definite P-T history. It is shown, that the system firstly suffer the nearly isothermal decompression from 6 GPa (the depths about 150 km) to 1 GPa (40 km) at high temperature (about 1300 K) and than it is simultaneously cooled and exhumed to ambient conditions. The residual pressure dates were obtained by Raman spectroscopy (Korsakov et al., 2007; 2009). 

The finite-difference code using shifted grids for 3-D viscoelastic model had been created. The equations, which are of elliptic type were solved by splitting method.

Acknowledgements: This study was supported by the RFBR grants 10-05-00616-а.

_1342445390.unknown

